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Ь после 
шипящихЖ Ш Ч Щ
определить часть речи!существит.

краткое прилаг.
глагол

пишется не пишется
не пишется пишется ВСЕГДА3 скл. 2 скл.1 скл.

1 скл. 2 скл. 3 скл.

М.р. 
Ж.р.
-а,-я

М.р. □
Ср.р.
-о,-е

Ж.р.
Ь□

рожь -3 скл.
печь -3 скл.

врач -2 скл.
много рощ -1 скл.

горяч 
могуч
свеж

(каков?) 2л., ед.ч.

неопр.ф.

повелит., накл.

гуляешь
смотришься 

беречь
стричься 

Спрячь - спрячьте
Отрежь - отрежьте

наречие

пишется ВСЕГДА
прочь вскачь

Искл.:
уж замуж невтерпёж



Правописание ПРИСТАВОК
неизменяемые на  З/С ПРИ-      ПРЕ-
от-, до-, по-, 
под-, об-(обо-)
на-, за-, над-
перед-, пере-

С-

без   //  бес
раз   //  рас
из   //   ис
вз   //   вс
низ  //  нис
чрез  // чрес

перед
звонкими

перед
глухими � близости

� неполнота 
действия

� присоединения

� приближения

� = ОЧЕНЬ

� = ПЕРЕ-

отбежал

сгореть
беззвучный  бескрайний

разбить     рассказ 

прикрыть

привязать

прискакать

прекрасный

преображать

пришкольный





Н и НН в именах 
прилагательных,образованных от имён существительных

Н НН

- АН
- ИН

- ЯН
исключения:
стеклЯННый
оловЯННый
деревЯННый

лев – львИНый
серебро – серебрЯНый
кожа – кожАНый
 

- ЕНН
- ОНН

- Н + Н
исключения:

     ветрЕНый
НО! безветрЕННый

клюква – клюквЕННый
организация – организациОННый

сон – сонНый



причастие отгл.
прилаг.

ННН

 приставка

зависимые слова

совершенный вид

-ова-/-ева

 ЕСТЬ
 (хотя бы 1)

 НЕТ
 (всех 

одновременно!)

искл.
 раненый солдат
НО!
раненный в руку
солдат (есть ЗС)

искл.
 нежданные
желанный
негаданный
нечаянный
отчаянный

 желанный 
священный
невиданный
деланный
неслыханный
медленный 

увиденный (сов.в.)

купленный (сов.в.)

ещё не кошенное поле (есть ЗС)

асфальтированная дорога

некошеное поле 
(нет ЗС, нет приставки, несов.в.)

жареная рыба
(нет ЗС, нет приставки, несов.в.)

Какой?
образовалось  от глагола

Каков?

краткое
прилаг.

Н
 пишется столько Н, 
сколько Н в полной 
форме

задумано
прочитана

краткое
причастие

пустынна – пустынный
румяны - румяный

Как?

наречие
пишется столько Н, сколько 
в слове, от которого оно 

образовано
нежданно - нежданный
ветрено - ветреный





Правописание гласных в корнях с чередованием
от ударения от суффикса А от конечной 

согласной
от значения

гореть – загар
искл.: выгарь, 
выгарки, пригарь

наклонить

творить
искл.: утварь

заря
искл.: зоревой 
зоревать

� ГОР - ГАР

� КЛОН - КЛАН

� ТВОР - ТВАР

� ЗАР - ЗОР

бер – бир
блест – блист
жег – жиг
дер – дир
мер – мир
пер – пир
стел – стил
тер – тир
чет - чит

+А

беру - убирать
искл.: обжиг, 
сочетать, сочетание

� КОС - КАС+А
коснуться - касаться

� ЛАГ - ЛОЖ
полагать - положить
искл.: полог

� СКАК - СКОЧ
скакать - вскочить
искл.: скачок, скачи, 
скачу

� РАСТ - РАЩ - РОС
расту, выращен, вырос
искл.: отрасль
росток, ростовщик
Ростов, Ростислав
подростковый, на вырост

� МАК - МОК
МАК- «погружать»

макнуть кисть в воду
МОК- «впитывать»
вымок под дождём

� РАВН - РОВН
РАВН – равный, 
одинаковый

РОВН –ровный, 
гладкий 

уравнение

подровнять волосы
искл.: равнина, 
равнение, Равняйсь!
поровну, уровень 



Правописание НЕ с разными частями речи

глагол
деепричастие

существительные

прилагательные
наречия

местоимения

числительные

причастия

слитно раздельно
без НЕ не употребляется без НЕ употребляется
ненавидев, невзлюбив не читают, не услышав

без НЕ не употребляется

можно заменить СИНОНИМОМ
небылица, неряха

неправда (ложь)

есть противопоставление с союзом А
Это не правда, а ложь.

без НЕ не употребляется

можно заменить СИНОНИМОМ
нелепый, невзрачный

невесёлый (грустный)

есть противопоставление с союзом А
не вежливый, а грубый

есть слова НИСКОЛЬКО НЕ, ОТНЮДЬ 
НЕ, ДАЛЕКО НЕ, ВОВСЕ НЕ, НИЧУТЬ НЕ

отнюдь не знакомые песни
всегда раздельно

не два, не третий, не тридцать
НЕТ предлога между НЕ и мест. ЕСТЬ предлог между НЕ и местом.

некого, некому не из кого, не к кому
без НЕ не употребляется
НЕТ противопоставления

 с союзом А и зависимых слов

краткое причастие

незасеянное поле

поле не засеяно 
ЕСТЬ противопоставление с союзом А
не законченное, а начатое дело
ЕСТЬ зависисмые слова
не засеянное вовремя поле



Слитное и дефисное написание слов
существительные

стороны горизонта юго-запад
соединение полных слов диван-кровать

пол-игры
с ПОЛ-: если вторая часть 
начинается с гласной, 
с прописной буквы,
согласной  Л

пол-Европы
пол-листа

прилагательные

оттенки цветов нежно-голубой
темно-синий

если между словами 
можно поставить 

союз И

фабрично-заводской
(фабричный И заводской)

КОЕ-

-ЛИБО

-ТО

-НИБУДЬ

из-за
из-под

местоимения наречия
КОЕ-

-ЛИБО

-ТО

-НИБУДЬ

ПО- + И

ПО + ОМУ/ЕМУ

В(ВО) + -ЫХ/ИХ

частицы предлоги
-КА
-ТО
-ТАКИ

подумай-КА
дом-ТО
всё-ТАКИ

Ай-ай!

междометия

что-либо
какой-то
с кем-нибудь

где-либо

когда-нибудь
куда-то

кое-кто кое-как по-заячьи
по-моему
во-вторых



Гласные О/Е/Ё после шипящих
Ж Ш Ч Щ

определить часть слова!
корень суффикс или окончание

под ударением Ё
(если есть 

чередование с Е)

чёрный – чернеть
шёлковый – шелка
печёнка – печень
шёпот - шептать

шов
шорох

крыжовник

определить часть речи!
существ., прилаг., 

наречие
под ударением О

без ударения Е

глагол, причастие,
отгл.существ.

под ударением Ё

без ударения Е

в словах на ЁР
дирижёр, тренажёр, 

ухажёр

сожжена, огорчена

трещотка, речонка, 

лучом, свечой

парчовый, большой

горячо, общо, свежо

печёт, течёт, жжёт

огорчённый, смущён

сгщённый-сгущёнка

заночевать - ночёвка

товарищем, реченька

грушевый, нужен



Буквы Ы/И после Ц
определить часть слова!

в корне в суффиксе 
окончаниях в корне

в словах 
на -ЦИЯв словах-

исключениях
цыган
на цыпочках
цыплёнку
цыкнул
цыц

лисицын

птицы

куцый

акция

станция
организация

циркуль

цитрусовый



Буква Ы после приставок на согласную

После всех 
русскоязычных

приставок на согласную 
начальная гласная корня 

И меняется на Ы

� В русскоязычных приставках 
меж- и сверх-

� В иноязычных приставках
суперигра
контриск

дезинформация
субинспектор
панисламизм

трансиорданский
постиндустриальный

игра - розыгрыш 
искать -подыскать 
идея -безыдейный

межинститутский

сверхинтересный



Безударные гласные в окончаниях имён существительных

1 скл. 2 скл. 3 скл.

М.р. 
Ж.р.
-а,-я

М.р. □
Ср.р.
-о,-е

Ж.р.
Ь□

1 скл. 2 скл. 3 скл.
Р.п. -И - - И
Д.п. -Е - -И
П.п. -Е -Е -И

на -ИЯ на -ИЙ на -ИЕ
Р.п. -И - -И
Д.п. -И - -И
П.п. -И -И -И

из деревни 1 скл., Р.п.
к деревне 1 скл., Д.п.
о деревне 1 скл., П.п.

о месте 2 скл., П.п.

из жизни 3 скл., Р.п.

из лекциии - на – ия, в Р.п.
о санатории - на –ий, в П.п.
о путешествии - на –ие, П.п.

Разносклоняемые имена существительные
бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, 

племя, семя, стремя, темя и путь
Р.п. -И имени
Д.п. -И к имени
Т.п. -ЕМ с именем
П.п. -И об имени



Безударные гласные в окончаниях глаголов
чтобы определить букву гласного в окончании глагола, 

надо поставить глагол в неопределённую форму
ко II спряжению
относятся глаголы

к I спряжению

видеть, вертеть,
зависеть, ненавидеть, 
обидеть, смотреть, 

терпеть

гнать, держать,
дышать, слышать

7 на –ЕТЬ:

4 на –АТЬ:
все на ИТЬ

относятся все остальные 
глаголы +

брить, стелить

-ИМ
-ИШЬ
-ИТЕ
-ИТ
-АТ, -ЯТ

-ЕМ
-ЕШЬ
-ЕТЕ
-ЕТ
-УТ, ЮТ

бормочем
бормочешь
бормочете
бормочет
бормочут

клеим
клеишь
клеите
клеит
клеят

ОТЛИЧАЙТЕ!
повелительное наклонение изъявительное наклонение

всегда -И
пиши – пишите

посмотри – посмотрите

выбери - выберите

II спр.I спр.
-И-Е

пишете

выберете
посмотрите



Правописание суффиксов глаголов
Суффиксы –ОВА/-ЕВА

-ЫВА/-ИВА
в н.ф. и в пр.в.

ставим гл. в 1 л.ед.
(что (с)делаю?)

оканчивается на

-ОВА/-ЕВА

 –УЮ/-ЮЮ  –ЫВАЮ/-ИВАЮ

-ЫВА/-ИВА

гласная перед суффиксом
–ВА

у глаголов несов.в.
–Л

у глаголов пр.в

ставим гл. в н.в.,
отбрасываем суффикс-ВА
признавать – признать

перед суффиксом –ВА
пишем ту же гласную, 

что перед –ТЬ 
без суффикса -ВА

исключения:

ставим гл. неопр.ф.
построил – построить

перед суффиксом –Л
пишем ту же гласную, 

что перед –ТЬ 
увидеть – увидел

бегать - бегал  отдать – отдавать

запить – запивать

запеть - запевать  

выписываю – 

        выписывать

осваиваю –

        осваивал

советую – 

советовать

танцую – 

танцевал

застреваю – застревать

затмеваю - затмевать



Правописание суффиксов причастий
Действительные причастия

Страдательные причастия

настоящего времени прошедшего времени

настоящего времени прошедшего времени

см. на гласную в 3-м л. мн.ч
I спряжение II спряжение

ут/ют     ущ/ющ ат/ят     ащ/ящ
тают – тающий

пишут - пишущий

строят – строящий

тащат - тащащий

см. на гласную в 3-м л. ед.ч
I спряжение II спряжение

ет   ем ит   им

см. в неопр.форме
какая буква перед –ВШ/-Ш?

на гласную на согласную

см. в неопр.форме
какая буква перед –НН-?

перед -НН- та же, 
что перед -ТЬ

-ЕНН- 
пишете, если от глаг. 

на –ИТЬ, -ЕТЬ
строит – строимыйрешает – решаемый

привезти – привезший

сберечь – сберегший

                 (ч//г)

клеить – клеивший

таять - таявший

строить - построенный
увидеть - увиденный

сеять – сеянный
записать – 
         записанный



Суффиксы О/А на конце наречий

с приставками 
ИЗ-, ДО-, С-

если наречие образовано 
от прилагательного 
БЕЗ ПРИСТАВКИ 

левый – слева

сухой – досуха

давний - издавна

с приставками 
ИЗ-, ДО-, С-

если наречие образовано 
от прилагательного 

С ПРИСТАВКОЙ 

досрочный – досрочно

с приставками 
В-, НА-, ЗА-

влево

направо

затемно



Суффиксы –К- и –СК- в именах прилагательных

-К- -СК-
Если можно 
образовать 

краткую форму 
прилагательного

близок – близкий

дерзок - дерзкий

Если прилагательное 
образовано 

от существительного 
с основой 
на К Ц Ч

немец – немецкий

рыбак - рыбацкий

ткач – ткацкий

Во всех 
остальных случаях

матрос - матросский

француз - французский

богатырь - богатырский



Суффиксы –ИК- и –ЕК-

Суффиксы –ЧИК- и –ЩИК-

–ИК- –ЕК-

Поставить слово в Р.п.
гласная выпадаетгласная не выпадает

шалашика (Р.п.) - шалашик замочка (Р.п.) - замочек

после Д – Т, З – С, Ж в остальных случаях
–ЧИК- –ЩИК- 

извозчик
перебежчик
лётчик
объездчик
переписчик

каменщик
сварщик
кладовщик
стекольщик
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